



## Asamblea General

Distr. general  
2 de septiembre de 2011  
Español  
Original: inglés

---

### Sexagésimo sexto período de sesiones

Tema 19 del programa provisional\*

#### Desarrollo sostenible

## Cooperación y coordinación internacionales para la rehabilitación humana y ecológica y el desarrollo económico de la región de Semipalatinsk en Kazajstán

### Informe del Secretario General

#### *Resumen*

Este informe se presenta en cumplimiento de la solicitud hecha por la Asamblea General en su resolución 63/279. Incluye información sobre la situación de la rehabilitación humana y ecológica y el desarrollo económico de la región circundante a Semey (Kazajstán).

---

\* A/66/150.



## I. Introducción

1. El presente informe describe los progresos realizados para acelerar el desarrollo de la zona de Semipalatinsk en el período 2008-2011 por medio de programas y actividades del Gobierno de Kazajstán y la comunidad internacional, incluidos organismos de las Naciones Unidas.

2. En 2011 se conmemora el 20º aniversario del cierre del polígono de ensayos nucleares de Semipalatinsk, un testimonio importante y altamente simbólico contra los ensayos de armas nucleares. En agosto de 1991 se puso fin a los ensayos nucleares realizados en el polígono por medio de un decreto presidencial. Debe reconocerse el gran mérito del Presidente Nazarbayev y del pueblo de Kazajstán por clausurar el polígono de ensayos en 1991 y por dismantelar y remover las armas nucleares que quedaron en suelo kazako. La creación de la zona libre de armas nucleares en Asia Central y la declaración del 29 de agosto como Día Internacional contra los Ensayos Nucleares son muestras de la consagración de Kazajstán al desarme nuclear y la no proliferación de las armas nucleares.

3. Los ensayos efectuados durante decenios en el polígono de Semipalatinsk tuvieron graves efectos humanitarios, sociales, económicos y ambientales. En ese polígono se realizó casi una cuarta parte de las más de 2.000 explosiones nucleares de ensayo efectuadas desde 1945. Solo después del cierre en 1991 pudieron examinarse las consecuencias plenas de los ensayos.

4. La Asamblea General ha determinado que el polígono de ensayos de Semipalatinsk tenía efectos nocivos en potencia para la vida humana, la salud y el medio ambiente de la región y, entre 1997 y 2009, aprobó seis resoluciones instando a la comunidad internacional a prestar asistencia para rehabilitar los sectores ambiental, social, económico y humanitario de la región.

5. El desarrollo de la vasta superficie que rodea el polígono se ha visto obstaculizado. Aún hoy sigue habiendo incertidumbre acerca de los efectos directos de los ensayos y un temor general en relación con la ecología. Se necesitan una mejor comunicación sobre el desarrollo potencial de la región y un programa más coordinado de apoyo selectivo.

6. El Gobierno de la República de Kazajstán ha efectuado aportaciones importantes para la rehabilitación de la región de Semey por conducto de una ley especial de protección social y distintos programas. La asistencia nacional a Semey en el período 1999-2010 ascendió a unos 68.000 millones de tenge. La comunidad internacional complementó esta cantidad con otros 15.500 millones de dólares.

7. En su resolución 63/279, la Asamblea General tomó nota de las contribuciones realizadas por las organizaciones del sistema de las Naciones Unidas, los Estados Miembros y las organizaciones intergubernamentales y no gubernamentales, así como el papel del Gobierno. En la misma resolución, la Asamblea General exhortó a la comunidad internacional a que siguiera apoyando a Kazajstán para rehabilitar la región. Ese apoyo incluiría la facilitación de la ejecución del programa nacional de Kazajstán para la solución integral de los problemas del antiguo polígono de ensayos nucleares de Semipalatinsk. La Asamblea también pidió al Secretario General que la informara, en su sexagésimo sexto período de sesiones, de los progresos realizados.

8. De conformidad con ello, el presente informe resume las actividades emprendidas desde 2009 por el Gobierno de Kazajstán, el sistema de las Naciones Unidas y la comunidad internacional en la región de Semipalatinsk.

## II. Condiciones económicas y sociales

9. El índice de desarrollo humano de Kazajstán es de 0,714, lo cual sitúa al país en el puesto 66 de 169 países según datos comparables. El Banco Mundial clasifica a Kazajstán como país de ingresos medianos altos<sup>1</sup>. Goza de estabilidad macroeconómica gracias a la explotación petrolera y mineral y a las reformas de las políticas social, monetaria y crediticia, la tenencia de la tierra y el desarrollo del sector privado. Desde su independencia, las instituciones económicas y sociales del país han evolucionado rápidamente. Kazajstán ya ha alcanzado algunos de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, incluidos los relativos a la reducción de la pobreza, el acceso a la enseñanza primaria y la promoción de los derechos de la mujer, y el Gobierno ha asumido nuevos compromisos en el marco de un programa ampliado de Objetivos de Desarrollo del Milenio, con metas más ambiciosas para los Objetivos de Desarrollo del Milenio que ya se han alcanzado.

10. A pesar de estos logros, en el informe sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio de 2010 se detectaron indicadores sociales y económicos que aún requerían atención especial del Gobierno. Por ejemplo, aunque Kazajstán ha realizado ciertos progresos en la reducción de la pobreza de ingresos, una proporción importante de la población que actualmente vive cerca del umbral de pobreza sigue corriendo el riesgo de caer en esta.

11. Kazajstán oriental, donde está ubicada la mayor parte de los territorios del antiguo polígono de ensayos de Semipalatinsk, es una región económicamente diversa con un gran potencial de crecimiento industrial e innovador. No obstante, en esa región una proporción de la población superior a la media tiene ingresos inferiores al mínimo de subsistencia (el 8,4%, en comparación con el 6,5% a nivel nacional). Según el informe sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio de 2010, el nivel de pobreza rural es prácticamente el doble del nivel nacional de pobreza urbana y el 45% de la población de Kazajstán oriental vive en zonas rurales.

12. En 2010 la región de Kazajstán oriental tuvo la segunda mayor tasa de mortalidad infantil del país (22,72 muertes por cada 1.000 nacidos vivos). En comparación con los datos a nivel nacional, la región tuvo el mayor número de muertes de lactantes ocasionadas por asfixia e infecciones.

13. Kazajstán oriental es una de las regiones con menor esperanza de vida del país (67,2 años; los hombres 61,6 años y las mujeres 73,0 años), menor tasa de natalidad (16 por cada 100 personas) y mayor tasa bruta de mortalidad (11 por 1.000 habitantes, en 2009).

---

<sup>1</sup> En 2010 el ingreso nacional bruto per cápita era de 7.440 dólares; véase <http://datos.bancomundial.org/pais/kazajstan>.

### **III. Marco institucional para la asistencia a la región de Semipalatinsk**

14. Desde el último informe presentado a la Asamblea General (A/63/659), el Gobierno de Kazajstán ha establecido prioridades claras para la región de Semey. Ha aprobado un plan de desarrollo social y económico de la ciudad de Semey para 2009-2012 y programas de desarrollo de Kazajstán oriental y Semey para 2011-2015.

15. Se ha puesto en marcha una iniciativa conjunta del Gobierno de Kazajstán y organismos de las Naciones Unidas, basada en el plan de desarrollo estratégico de la República de Kazajstán 2020 y otros documentos del programa nacional, y se la ha integrado en el Marco de Asistencia de las Naciones Unidas para el Desarrollo (MANUD) de la República de Kazajstán 2010-2015.

### **IV. Programas gubernamentales para la región de Semipalatinsk**

16. Durante el período que abarca el presente informe, el Gobierno de Kazajstán elaboró varios programas ministeriales destinados a resolver los problemas de la región de Semey. Un programa del Ministerio de Economía y Planificación Presupuestaria para 2009-2010 incluyó una gama ambiciosa de actividades, muchas de las cuales se incorporaron posteriormente en el programa gubernamental para 2010-2020, su plan de aplicación y el programa de desarrollo para 2011-2015.

17. Entre los programas que siguen ejecutándose figura el programa Zhasyl Damu (desarrollo verde), ejecutado por el Ministerio de Protección Ambiental, que incluye las actividades siguientes:

- a) Optimizar la administración pública en los territorios y las instalaciones del polígono de ensayos nucleares de Semipalatinsk;
- b) Garantizar la seguridad radiológica, rehabilitar el medio ambiente y transformar los territorios para su utilización productiva;
- c) Rehabilitar a la población de la región y desarrollar la infraestructura social;
- d) Crear un museo en el polígono de ensayos nucleares de Semipalatinsk.

18. Otros programas gubernamentales han abordado los problemas del polígono de ensayos nucleares de Semipalatinsk de manera indirecta, incluidos los siguientes:

- a) El programa del sector del agua dulce (2002-2010);
- b) El programa gubernamental de desarrollo de territorios rurales (2004-2010);
- c) El concepto de seguridad ambiental de la República de Kazajstán (2004-2015);
- d) El programa nacional de estudio de las secuelas persistentes de los ensayos nucleares y determinación de las formas de rehabilitar a la población afectada (2005-2007);
- e) El programa de empleo de la población (2005-2007);

f) El programa de rehabilitación para personas con discapacidad (2006-2008);

g) El programa de desarrollo de la región de Kazajstán oriental (2011-2015);

h) El plan de desarrollo estratégico de Kazajstán (hasta 2020).

19. En 2011 se aprobó y puso en marcha un nuevo programa de desarrollo regional para 2011-2015: “Aumento de la competitividad de la región por medio de enfoques innovadores de la planificación regional y los servicios sociales”, financiado conjuntamente por el Gobierno de Kazajstán y organismos de las Naciones Unidas (Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y Voluntarios de las Naciones Unidas (VNU)). El programa tiene un presupuesto total de 11.651.365 dólares (de los cuales la participación del Gobierno es de 9.816.365 dólares). Se basa en el éxito de un programa interinstitucional anterior en la misma zona, financiado por el Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas para la Seguridad Humana, y tiene por objeto acelerar la mejora de los indicadores de desarrollo humano y prestar apoyo al desarrollo sostenible de la región de Kazajstán oriental. El programa conjunto está integrado por cinco componentes, que abarcan el desarrollo social y económico y cuestiones relativas a la salud. El programa aborda en particular las necesidades de las personas vulnerables en las ciudades de Semey, Kurchatov y Ust-Kamenogorsk, así como en otras zonas afectadas de la provincia de Kazajstán oriental.

## V. Asistencia de donantes a la región de Semipalatinsk

20. De conformidad con el propósito de las resoluciones de la Asamblea General, la asistencia internacional provista en el período 1999-2010 abordó diversos problemas socioeconómicos, ambientales y de salud de Semipalatinsk. A continuación se describe la asistencia internacional provista desde 2008.

21. **Asistencia social y económica:** El PNUD, el UNFPA, el UNICEF, los VNU y el municipio de la ciudad de Semey ejecutaron conjuntamente un proyecto de las Naciones Unidas denominado “Mejora de la seguridad humana en el antiguo polígono de ensayos nucleares de Semipalatinsk” (2008-2010) y financiado por el Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas para la Seguridad Humana. El proyecto utilizó un enfoque de desarrollo de largo plazo que complementó otras intervenciones ambientales y médicas urgentes. Abordó específicamente las causas subyacentes de los problemas de desarrollo de la zona de Semipalatinsk por medio de la creación de capacidad, la mejora de la prestación de servicios públicos, la promoción de iniciativas empresariales y la movilización comunitaria. El presupuesto del proyecto fue de 1.978.698 dólares.

22. Entre los principales logros del programa, cabe citar los siguientes:

a) Se redujo a la mitad la tasa de hemorragias en la zona (anteriormente la causa principal de mortalidad materna) y disminuyó considerablemente el traumatismo en el parto;

b) Mejoró el acceso a las guarderías y los servicios de apoyo a niños con necesidades especiales y sus familias;

c) Mejoró el acceso a los mercados financieros, la información y la capacitación de más de 1.000 empresarios rurales;

d) Se amplió la cartera de microcréditos, financiados por el sector privado, destinados a promover las actividades empresariales y la generación de empleo en las zonas rurales.

23. Un proyecto de ayuda para el comercio financiado por el Gobierno de Finlandia (2009-2012; 698.592 dólares) tiene por objeto fomentar el crecimiento económico de la región por medio de la promoción del comercio y la mejora de la competitividad del país. Los componentes del proyecto incluyen actividades de capacitación para pequeñas y medianas empresas, la ampliación de su acceso a servicios financieros, la elaboración de una estrategia de comercio regional, el suministro de subsidios para proyectos inclusivos y el asesoramiento a las autoridades locales.

24. Hasta la fecha el programa ha obtenido los resultados siguientes:

a) Mayor número de empresarios capacitados para iniciar una empresa;

b) Mejor acceso de las pequeñas y medianas empresas a los recursos financieros mediante microcréditos;

c) Mejor acceso de más de 1.500 empresarios a la información, la capacitación y los mercados financieros;

d) Ampliación de la cartera de microcréditos, propiciando las actividades empresariales y la generación de empleo en las zonas rurales.

25. En 2010 el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), finalizó la ejecución del proyecto denominado “Apoyo a la evaluación del territorio del polígono de ensayos nucleares de Semipalatinsk para otros usos productivos” (50.000 dólares). En virtud del proyecto se realizó el análisis de un estudio emprendido por el Centro Nacional de Energía Nuclear sobre la seguridad radiológica en la parte septentrional del polígono para determinar su futura utilización productiva. Está previsto seguir trabajando con el Gobierno en relación con estas cuestiones en 2012-2015.

26. La Embajada de Suiza ejecutó seis proyectos de asistencia humanitaria directa a instituciones y organizaciones de atención de la salud suministrando servicios sociales especializados a niños (jardines de infantes, centros para personas de edad y personas con discapacidad, internados, etc.) por un valor total de 59.142 dólares.

27. Un programa conjunto del PNUD y los VNU: “Promoción de la integración económica y social de los *oralman*”, amplió la inclusión social de los kazakos étnicos repatriados (*oralman*) en los servicios sociales de la región de Semey. El programa estableció un centro de adaptación e integración social y promovió la movilización comunitaria por medio del voluntariado. El presupuesto del programa ascendió a 650.000 dólares.

28. En 2009 la Embajada del Japón en Kazajstán ejecutó dos proyectos, con un presupuesto total de 121.216 dólares, de reparación de una escuela y de adquisición de sillas de ruedas y demás equipo para las personas con discapacidad de Semey.

29. La Comisión Europea ejecutó un proyecto (2009-2011) de apoyo a los centros de voluntarios en Semey, concretamente prestando asistencia a niños con discapacidad y sus padres. El presupuesto total fue de 48.447 euros.

30. La Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional ejecutó dos proyectos (2010-2011) centrados en la protección de los derechos de las mujeres y los niños y la publicación de una revista para jóvenes en que se les informa de cuestiones sociales de su interés. El presupuesto total fue de 29.330 dólares.

31. **Asistencia ambiental:** El Departamento de Energía y Cambio Climático del Reino Unido emprendió varios proyectos en 2009 que proseguirán hasta fin de 2012, entre otros la acreditación del Laboratorio de Análisis Radioquímico, la creación de un centro de dosímetros individuales y el establecimiento de un centro de formación de especialistas en seguridad radiológica. Estos proyectos contribuyen a la salubridad ambiental de la región y generan empleo para los antiguos empleados del sector nuclear. Se han asignado 334.292 libras esterlinas a estos proyectos.

32. El Banco Mundial, en asociación con el Comité de Silvicultura y Caza del Ministerio de Agricultura, ejecutó un proyecto centrado en la rehabilitación ambiental sostenible y eficaz en función de los costos, la ordenación de las tierras forestales y la elaboración de reglamentos forestales. Se adquirió equipo y se construyeron nueve torres de vigilancia de incendios y una estación de lucha contra incendios. El presupuesto del proyecto es de aproximadamente 34,1 millones de dólares y su período de ejecución va de 2007 a 2012.

33. En el marco del programa de pequeños subsidios del Fondo para el Medio Ambiente Mundial (2007-2009), administrado por el PNUD, se emprendieron diversas iniciativas sobre ordenación de los pastizales, destinadas a mejorar el bienestar económico de las comunidades rurales cercanas al polígono de ensayos.

34. **Asistencia en materia de salud:** El Organismo de Cooperación Internacional de la República de Corea ejecutó, en asociación con el Dispensario Oncológico Regional de Semey, un proyecto de mejora de los servicios de medicina oncológica para los residentes de la región de Semey (2009-2010). En virtud del proyecto (2 millones de dólares) se adquirió equipo médico especializado y se capacitó a 20 profesionales médicos kazakos en la República de Corea.

35. En 2010 el Departamento de Energía y Cambio Climático del Reino Unido finalizó un proyecto para establecer un centro de calibración de equipos de terapia de haces en el Instituto de Seguridad Radiológica y Ecología, con un presupuesto de 87.937 libras esterlinas.

36. El Gobierno de Italia ejecutó, junto con el UNICEF, un proyecto sobre la promoción de la salud y la protección de niños con necesidades especiales (26.000 dólares). El proyecto mejoró el acceso de los niños a la educación preescolar en la región de Semey, incluidos los niños con discapacidad, y prestó apoyo para el cuidado y desarrollo del niño a progenitores de niños vulnerables, incluidos los niños con discapacidad. También mejoró las condiciones de las guarderías y fomentó la capacidad de los especialistas locales en salud, educación y protección social para prestar apoyo a familias que tienen niños con necesidades especiales.

37. Suiza ejecutó cuatro proyectos relacionados con la salud en la región de Semey en 2009, en virtud de los cuales se adquirieron un monitor fetal para el centro perinatal del hospital de maternidad, equipo de desinfección para una sala de partos,

equipo elevador especial para bañar a personas con discapacidad en el Centro Estatal para Personas de Edad y Personas con Discapacidad, una secadora para el jardín de infantes con tuberculosis y equipo de desinfección para una sala de partos del hospital del Centro de Capacitación Clínica de la Academia Nacional de Medicina. Se asignó un total de 40.367 francos suizos para la prestación de esa asistencia a la comunidad local.

38. La asistencia internacional suministrada abarca todas las esferas prioritarias señaladas en los informes anteriores del Secretario General y el informe de la Conferencia Internacional de Tokio sobre Semipalatinsk. El 65% del apoyo total se asignó a la atención de la salud, mientras que la proporción de la asistencia internacional asignada a la rehabilitación económica, el medio ambiente y la ecología y la asistencia humanitaria fue del 20%, el 11% y el 4%, respectivamente.

## **VI. Prioridades para la adopción de futuras medidas**

39. Hasta la fecha, gracias a los esfuerzos coordinados del Gobierno y la comunidad internacional, numerosos proyectos e iniciativas normativas han abordado los problemas relacionados con el polígono de ensayos de Semipalatinsk. Se ha investigado la situación radiológica y ambiental, se ha mejorado la infraestructura de atención de la salud, se ha prestado apoyo social específico y se ha logrado el crecimiento de la comunidad empresarial y de las organizaciones de la sociedad civil.

40. Por consiguiente, se deben ampliar y mantener las inversiones realizadas en el desarrollo humano en los próximos años para que la región se encamine hacia una pauta estable de desarrollo y crecimiento. Con el fin de alcanzar este objetivo, debe mantenerse una asociación firme entre el Gobierno, las Naciones Unidas y todos los asociados para el desarrollo. Las prioridades para el apoyo internacional forman parte del plan de desarrollo quinquenal de la región y las iniciativas gubernamentales e internacionales deberían integrarse y coordinarse dentro de un solo marco.

41. La decisión del Gobierno de Kazajstán de cofinanciar un programa quinquenal conjunto con las Naciones Unidas para prestar apoyo al desarrollo de la región de Semipalatinsk hasta 2015 ofrece un marco de coordinación sólido. Se trata al mismo tiempo de una señal admirable del compromiso del Gobierno de satisfacer las necesidades de la región y de un nuevo nivel de cooperación del país con las Naciones Unidas.

42. Los asociados del programa aplicarán conjuntamente enfoques innovadores para fortalecer la gobernanza local, la atención de la salud, la protección social de los grupos vulnerables (los niños, las mujeres, las personas de edad, las personas con discapacidad y los repatriados) y el desarrollo económico. El programa abarcará las ciudades de Semey, Kurchatov y Ust-Kamenogorsk y los 17 distritos de la provincia de Kazajstán oriental más afectados por los ensayos realizados en el polígono.

43. Las esferas de trabajo prioritarias son las siguientes:

a) La mejora de la eficiencia en la planificación y el uso de recursos estatales en los programas socioeconómicos a nivel local para lograr una mayor protección de las personas vulnerables;

- b) La creación de capacidad para ampliar el bienestar de la población y seguir perfeccionando la gobernanza local;
- c) La ampliación del acceso de los grupos vulnerables de la población, incluidos las mujeres y los niños, a servicios sociales y económicos de calidad.

## VII. Conclusiones y recomendaciones

44. La Asamblea General aprobó seis resoluciones entre 1997 y 2009 en las que exhortaba a la comunidad internacional a prestar asistencia al Gobierno y al pueblo de Kazajstán en sus esfuerzos por rehabilitar el antiguo polígono de ensayos nucleares de Semipalatinsk y las zonas circundantes afectadas. La Asamblea General, en su resolución 64/35, declaró el 29 de agosto como Día Internacional contra los Ensayos Nucleares.

45. La Asamblea General, en su sexta resolución sobre Semipalatinsk (resolución 63/279), aprobada en abril de 2009, invitó a la comunidad internacional y al Gobierno de Kazajstán a mejorar la situación social, económica y ambiental mediante un enfoque más amplio orientado al desarrollo para la resolución de los problemas de la región de Semipalatinsk a mediano y largo plazo.

46. El 26 de agosto de 2010 se celebró en Astana una conferencia internacional dedicada al Día Internacional contra los Ensayos Nucleares (“Semipalatinsk: de la recuperación al desarrollo”) por iniciativa del Gobierno de Kazajstán y con el apoyo de los organismos de las Naciones Unidas en el país, la Organización del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares y el OIEA. En la conferencia se examinaron los acuerdos dimanados de la Conferencia de Tokio de 1999, destinados a acelerar el apoyo a la región, y se analizó el apoyo prestado en el período 1999-2010. En la conferencia de Astana también se establecieron las siguientes prioridades para el futuro:

### Prioridades sociales y económicas

- a) Fortalecer la reunión de datos, el análisis y el seguimiento de la situación socioeconómica en las zonas del antiguo polígono de ensayos de Semipalatinsk, teniendo en cuenta especialmente a los grupos más vulnerables;
- b) Mejorar las prácticas de gobernanza en la planificación, ejecución y vigilancia comunitarias de los programas socioeconómicos y la gestión financiera a nivel local;
- c) Crear capacidad local para aprovechar el potencial de la región y atraer mayores inversiones por medio de proyectos empresariales inclusivos;
- d) Prestar apoyo a la generación de empleos por medio de la capacitación y el desarrollo de las pequeñas y medianas empresas;
- e) Fortalecer la inclusión social de los grupos vulnerables y asegurar su acceso a la educación, la atención de la salud y los servicios sociales;

### Prioridades ambientales

- f) Velar por la disminución gradual de los efectos de origen tecnológico en la población y el medio ambiente;

- g) Aumentar los conocimientos y la conciencia pública acerca de las posibilidades de conversión de los territorios para su utilización productiva;
- h) Fortalecer la vigilancia profesional de los niveles de radiación en el entorno circundante, los recursos hídricos y los alimentos;
- i) Desarrollar prácticas modernas de cría de ganado en la zona circundante del polígono de ensayos nucleares de Semipalatinsk;
- j) Dar prioridad a los programas destinados a suministrar acceso al agua potable, tanto en las zonas urbanas como rurales;

**Prioridades en materia de salud**

- k) Formular un plan de mejora de la salud maternoinfantil a largo plazo, centrado especialmente en los grupos más vulnerables (mujeres de zonas rurales, niños con necesidades especiales y sus familias, jóvenes y adolescentes);
- l) Velar por la mejora de los sistemas de control de calidad en los servicios de salud y la aplicación de técnicas de atención de la salud de base empírica;
- m) Mejorar los conocimientos sobre las causas existentes de discapacidad en la población de la región;
- n) Elaborar programas destinados a reducir las discapacidades de los niños, entre otras cosas incorporando técnicas modernas de detección e intervención tempranas y suministrando métodos de rehabilitación profesionales orientados a la familia.

47. En 2010 visité el polígono de ensayos de Semipalatinsk, que se ha convertido en un símbolo del desarme nuclear y de la esperanza de un mundo libre de armas nucleares. Allí se firmó el acuerdo de creación de la zona libre de armas nucleares en Asia Central. Todo hace suponer que la esperanza de liberación y eliminación de las armas nucleares nacida en Semipalatinsk puede convertirse en realidad. De pie sobre la tierra del antiguo polígono de ensayos nucleares, exhorté a todas las potencias nucleares a seguir el ejemplo de Kazajstán.

48. Así pues, insto a la comunidad internacional a prestar apoyo a los mecanismos de coordinación establecidos por medio del programa conjunto del Gobierno de Kazajstán y del equipo de las Naciones Unidas en el país: “Aumento de la competitividad de la región por medio de enfoques innovadores de la planificación regional y los servicios sociales”, con miras a ampliar y aumentar la eficacia de la asistencia a la región afectada y a potenciar el efecto positivo general en la vida de las personas.